

En esta hora, España vive un momento de difícil adjetivación; la sociedad, aburguesada y consumista, ha seguido la pauta de un mundo en plena evolución y cambio, y ello ha contribuido a que este paréntesis de la historia reciente de España haya sido tratado —diríase maltratado, con las debidas excepciones— por apologistas y detractores con el solo propósito de dar a las generaciones presentes y futuras una versión equivocada, deformada, de los hechos, cumpliendo, quién sabe, consignas internacionalistas, propagadoras, a lo mejor, de una subversión de los acontecimientos. Y, es que en todo tiempo, ha habido enemigos de la verdad; gentes que huyeron cobardemente, dejando enzarzada a las dos Españas en una confrontación que nunca quiso y a la que se vio arrastrada por la felonía de los políticos que poco o nada les importó el pueblo, siempre sufridor de sus desmanes y comparsas en las grandes decisiones electorales.

Pero hay que penetrar para contar la historia con una entradilla que nos haga ver el panorama de aquella España turbada y en ruina moral y dedicar una atención preferente al análisis de cuanto ocurrió en aquellas provincias que constituyen hoy la autonomía castellano-manchega. En ellas se refleja toda España, los efectos de una situación de caos vivida antes de que sonaran a arrebato las campanas de un “dieciocho” de julio. Muchas fueron las causas y antes de entrar en el meollo de los hechos es honrado estudiar y analizar. Es nuestro deseo lograr en estas crónicas un estilo nuevo, poético incluso, para contar sin el laconismo del historiador, con ternura, todos los accidentes; escribir sobre este apasionado grito de ¡España! repetido en los campos de batalla, siendo la muerte compañera del soldado; traer los testimonios más fehacientes para que el lector conozca la verdad y que después juzgue como quiera, y, eso sí, con el respeto solemne de todos los que murieron por una Patria mejor.

Resulta necesario remontarnos aunque sea telegráficamente al año 1931 y sucesivos para entender lo sucedido:

14 de abril: proclamación de la República. Reformas militares de Azaña, primeras medidas. El **21 de abril** el general Mola se presenta en el Ministerio y es detenido. **11-V:** Quema de conventos ante la inhibición del Gobierno. In-

tento de asalto a “A.B.C.” y detención de su director. Suspensión del diario. **5 y 18-V:** Decretos de Azaña sobre arbitrariedad militar. **26-VI:** Anulación de la convocatoria de ingreso en la Academia General Militar. **14-VII:** Supresión de la Academia General Militar e inauguración de las Cortes constituyentes. Movimientos militares secretos de protesta contra la República. Alcalá Zamora, presidente constitucional de la República. **Diciembre:** Gravisimos sucesos en Castilblanco.



Niceto Alcalá Zamora
1877-1949

AÑO 1932. Queda disuelta por decreto la Compañía de Jesús en España. **9 del III:** Supresión de los periódicos militares. **27-VI:** Incidente militar en Carabanchel; enfrentamiento militar entre republicanos y contrarios. **30-VII:** Agresiones del PSOE al Ejército. **10-VIII:** Pronunciamiento del general Sanjurjo en Sevilla y Madrid. **Septiembre:** Suspensión de “A.B.C.” y otros periódicos. Aprobación fulminante de la ley de Reforma Agraria del Estatuto de Cataluña. **20-XII:** Aprobación de la Ley del Impuesto sobre la Renta.

AÑO 1933. Creación de los partidos de la derecha monárquica y de la derecha católica (CEDA). **Enero:** Desórdenes en Cataluña y Casas viejas. **25-IV:** Derrota del Gobierno en las elecciones parciales municipales. **Junio:** Carta episcopal y encíclica del Papa contra el laicismo agresivo de la Segunda República. **Julio:** José María Gil Robles se entrevista con Alfonso XIII. Empuje de la izquierda socialista en la Escuela de Verano. Largo Caballero, declarado “Lenin” español. **8-IX:** Caída de Azaña tras la derrota en las elecciones para el Tribunal de Garantías. **Noviembre:** Victoria electoral de las derechas y gobierno

Es difícil y muy delicado el menester: escribir “uno de los trances más duros de su historia”. Pero bien merece el intento, al menos, para no seguir el coro de las voces que hoy ejecutan solo una sinfonía de muerte, callándose el último tiempo de la partitura: la resurrección. Efectivamente, “España ha realizado sobre su propio suelo una de las batallas más cruentas y dolorosas de su existencia y ha vencido con las armas a los enemigos interiores y exteriores que pretendían asfixiarla como nación católica y civilizada”.

La guerra

I.—Preámbulo de la his

Lerroux. **29-X:** Discurso de José Antonio Primo de Rivera en el teatro de la Comedia de Madrid. Renuncia de don Alfonso y don Jaime de Borbón a la sucesión.

AÑO 1934. **20-IV:** Ley de amnistía general y militar. **28-IV:** Lerroux cede la jefatura del Gobierno a Samper. **Verano:** Preparativos revolucionarios en Asturias y Cataluña. **I-X:** Gil Robles reclama democráticamente el poder. **5-X:** Es-